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本报讯 11月1日下午，集团公司
2019年安全环保文艺竞演活动在五松山
剧院隆重开演。18个原创节目精彩亮
相，为现场观众呈现了一场美轮美奂的
视听盛宴。经过激烈角逐，冬瓜山铜矿
音诗画《幸福畅想曲》和安庆铜矿小品
《班前安全会》获一等奖。

集团公司高管杨军、陈明勇、胡新
付、丁士启、汪农生、蒋培进，与现场400
余名观众一起观看了文艺竞演，股份公
司高管刘道昆、吴和平等到现场观看节
目。

此次文艺竞演，是集团公司2019年
“强化意识，防控风险”活动的重要内容
之一。各单位高度重视，搜集整理了本
单位或行业发生的典型安全、环境事故
案例和5S管理先进做法，整理创作成小
品、相声、短剧、歌舞等40个文艺节目。
经过10月31日上下午的两场预赛，其中
18个节目脱颖而出，进入了11月1日的
决赛。

当天下午，竞演现场高潮迭起。音
舞诗画《守望安全信号灯》《绿·心声》《安
全大爱》《安全，幸福的摇篮》《用心呵护

生命，用爱缔造幸福》以内容丰富、形式
新颖的表演，表达了安全是企业永恒的
主题，是维系我们生命的重要保证，平安
是家庭幸福的根基，是生活甜蜜的源泉；
情景剧《生命的奖杯》《加油无小事,岗位
防风险（续集）》以及小品《考试之前》《一
根筋》《如果，没有如果》《安全不能讲义
气》等情节轻松幽默，讲述了一个个真实
生动、十分接地气的安全案例，演绎出平
凡岗位中的人生百味，发人深省、令人警
醒，引发现场观众强烈的感情共鸣。新
视角黄梅戏《唱一唱咱有色安全新气象》

大胆创新曲艺形式，唱诵大千世界繁花
似锦，安环活动热潮滚滚的新气象，为观
众带来了别样的视听体验，也让黄梅戏
迷连呼过瘾。

此次文艺竞演共评选出一等奖2个，
二等奖6个，三等奖10个。集团公司安
环部对文艺竞演活动进行了全程录音录
像，将把竞演决赛内容制作成U盘发给
各单位，以供各单位组织员工观看、学
习。

颁奖活动后，集团公司党委书记、董
事长杨军表示，此次文艺竞演，贴近企业
实际，节目丰富多彩，以艺术的形式和生
动的手法，展现了安全环保工作的极端
重要性，彰显了集团公司安全第一、环保
优先的发展理念。2019年，集团公司在
巩固前五年安全环保主题活动成果基础
上，继续开展安全宣誓、“安全一家亲”

“三位一体”、安全环保承诺等活动。此
次安全环保文艺竞演，是集团公司打造
安全文化的创新之举，必将进一步提高
全体员工安全环保意识。所有节目都以
安全环保为主题，都由员工自编自演，
在展现员工良好精神风貌的同时，大力
营造了“保障安全、绿色发展”的良好氛
围，对于促进集团公司安全环保工作具
有十分重要的意义。

杨军要求，当前，集团公司正立足世
界500强新起点，加快建设“一强五优”
国际化企业集团，抓好安全环保工作，是
我们做好各项工作的前提和基础。集团
公司全体干部员工要以开展文艺竞演活
动为契机，进一步提高政治站位，不忘初
心、牢记使命，绷紧安全环保这根弦，扎
实做好安全环保各项工作，齐心协力推
动集团公司高质量发展。
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集团公司举办2019年安全环保文艺竞演活动
作为集团公司派驻太湖县北中镇江河村的扶

贫工作队队长、村党支部第一书记彭长月，在脱
贫攻坚中，坚持党建引领，创新帮扶思路，做到因
地制宜，实事求是，以茶叶和农特产品打开扶贫
突破口，让村民们以自己擅长制作的农特产品，
守在村里实现致富；并积极发展村集体经济。实
现了“村出列，户脱贫”后，又带领江河村广大村
民们正在向美好乡村迈进！

“如果不是彭书记，咱们村的经济发展没有
这么好，脱贫的步伐没有这么快！”这是安徽省太
湖县北中镇江河村村民们对这位来自铜陵有色
的村扶贫工作队队长、村党支部第一书记的由衷
称赞。

彭长月是集团公司安庆铜矿党委副书记，
2017年4月，按照集团公司关于加强对扶贫村
帮扶工作力度的要求，在原有驻村干部的基础
上，派驻到江河村担任党支部第一书记兼扶贫工
作队队长。仅仅两年时间，江河村不但实现了

“村出列，户脱贫”，而且闯出了一条切合本地实
际、以当地农特产品助力脱贫的新路子。

挖出“金元宝”

江河村，地处安徽省太湖县最边远的西北端
深山之中，这里土地贫瘠，交通闭塞，多少年以
来，人们过着日出而作，日落而息的农耕生活，改
革开放后，虽然山区的条件有了一些改善，但是
贫穷落后的面貌依然没有多少改观。2014年10
月，按照省委省政府要求，铜陵有色对其实施结
对帮扶，每年投入上百万元帮助发展石斛产业、
茶叶加工、改善山村道路等等。3年过去了，江
河村的脱贫面貌有了不少改变，但是与省委和集
团公司党委及村民们的期待还有一定距离。彭
长月正是带着上级党组织的信任和江河村365
户1305名村民们的愿望来到了这里。经过连续
多日的调研，彭长月产生了迷茫：上级帮扶的力
度这么大，村民的心情这么迫切，为什么贫困的
病根子还没有斩断呢？彭长月反复思考，却一时
难以找到答案。终于在一次村民大会上，彭长月
受到了震撼，一位老党员直言不讳地说：“你们扶
贫工作队要想治好咱村的穷病，就得对症下
药”。这名老党员的话一下子点醒了彭长月，他
让村民们各抒己见如何对症下药，可是大家也说
不出什么实际的“道道”来。彭长月又召集村干部开了一天的“建言献策”
会，大家也说不出个所以然，倒是村党支部书记江明晗提出恢复本地“禅
茶”品牌，在茶叶品牌上做点文章。有的村干部干脆说“彭书记你怎么说，
我们怎么做就行了，不要问我们。”从村民大会到村干部会，村民想富却不
知怎么富、村干部的拖拉作风和不思进取让彭长月找到了主要病症，但如
何脱贫的药方还没有找到。那些天，他又带着扶贫工作队和村两委的同
志深入到农家走访，一些农户家门前晾晒的梅干菜、干豆角、干竹笋、葛根
粉、蕨菜和尚未吃完的腊肉香肠等，让彭长月的眼睛一亮，这些在乡下再
普通不过的农特家常产品，可是城里人稀罕的宝贝呀。一个让农特产品
助力脱贫的思路逐渐在彭长月的脑子里形成了。

此时正值茶叶上市，彭长月将关注点集中到村党支部书记江明晗所
说的茶叶上，他主动与村里帮扶的唯一茶厂“江河茶厂”联系，鼓励他们恢
复生产“禅茶”，尝到帮扶甜头的“江河茶厂”厂长江志龙也正有此意，但又
担心生产成本较高，会出现亏本。胸有成竹的彭长月让江厂长放心，他早
已经与集团公司和自己工作的矿山联系，得到了积极响应，表示愿意适量
采购一批新品“禅茶”。有了扶贫工作队的大力支持，江厂长找来当年的
老茶工反复试验，终于将第一批“禅茶”重新生产出来。

最让彭长月揪心的是，由铜陵有色扶持的“铜冠农业示范园”里投入
近60余万元的石斛种植基地里的石斛几乎无人问津，一些村干部们几
年前种植石斛时的热情早已经消退。面对“奄奄一息”的石斛，彭长月
一面组织人员对石斛加强管理，一面列举周边霍山、岳西等县种植石斛
成功的例子给大家打气。又积极跑市场调研石斛行情，发现石斛市场
还远没有达到饱和的状态，供需关系很大，这一下让村干部们重新找到
了信心。

“咱们手里有现成的脱贫致富‘金元宝’，却没有发现出来，你们说亏
不亏？对不对得起上级党组织？对不对得起咱们村的广大村民们？”在村
支委扩大会上，江河村党支部第一书记彭长月将已经形成的农特产品助
力脱贫新思路像掰玉米一般一层层揭开给大家，村委和扶贫工作队的同
志们眼睛也亮起来了，村委会副主任毕建群将信将疑地问“这些梅干菜、
干豆角，你们城里人就真的那么爱吃？”“咱们先试一试，让事实来说话
吧。”彭长月胸有成竹地笑着回答。

做出“好文章”

要将石斛、茶叶和农特产品做出一篇好文章——这是彭长月的下一
步谋划。

石斛。彭长月带上扶贫工作队和村干部分别来到霍山和岳西石斛种
植基地取经，学习石斛花采摘、加工和制作的技艺。那些在石斛大棚里盛
开着的一朵朵淡绿色的石斛花，过去谁也没有想到它是能生钱的“金
花”。烘干后的第一批石斛花，还没有外销，扶贫工作队的曹长贵、祝斌就
主动各自买了二斤带回去给妻子和父母。当第二批石斛花生产出来后，
早已联系好的客户一次性全部买了下来，仅仅石斛花一项就收入2.3万
元。村干部们的脸上露出了灿烂的笑容。

茶叶。彭长月给“江河茶场”的江志龙厂长下了一条“死命令”：尽快
注册好“禅茶”品牌，2018年要保质保量生产不少于1000千克的“禅茶”，
必须要做到茶叶品种的高、中、低档搭配，价格要合理，同时要根据扶贫约
定，收茶时保证给村民们让利。尝到甜头的江志龙连连点头表示：“大话
我不讲，让实际来证明。”

农特产品。早在2018年春节前，彭长月就带着村两委班子分别到全
村8个村民组动员各家各户多生产一些农特产品。走进村民吴承朋家时，
他的爱人张义娥问彭长月：“彭书记，我家做点梅干菜是自家吃的，送亲戚
家还差不多，城里人也喜欢吃这个？”彭长月告诉她：“你家今年能做多少
就做多少，保准你能卖得出去。”村民赵礼华平时喜欢上山挖葛根回来制
作成葛粉，他知道葛粉清凉解毒，但没想过还能卖给山外的人，听了彭长
月和村干们的宣传后，表示要带着爱人一同上山多挖点葛根回来。老屋
组的村民范艳生私底下找到村支书江明晗问“我老婆做的干豆角和干竹
笋味道挺好，万一做多了卖不出去，不划算啦。”江明晗告诉他：“如果卖不
掉我们村里全包了。”种植蘑菇大户江启林来到村里找到彭长月问自己的
蘑菇是否可以请村里帮忙？彭长月告诉他“质量第一，价格公道，肯定没
问题。”

（下转第二版）
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刚过花甲之年的汪赛琪，曾是安
徽铜冠池州资源有限公司副总经
理。在这一岗位上，汪赛琪自问自己

“做了一些事”。
“做了一些事”的汪赛琪毕生精力

都献给了矿山。在矿山岗位工作四十
余年，汪赛琪充分发挥专业特长，在保
障矿山安全生产、企业上台阶、新技术
开发应用、挖潜增效、培养技术人才等
方面尽心尽力、尽职尽责。

“做了一些事”的汪赛琪作为“黄
山岭铅锌矿矿山综合技改工程”项目
主要负责人之一，主持这项工程的施
工设计与管理工作。为不影响矿山
正常生产和节约工程投资，带队组织
矿山专业人员成立工程小组，自行施
工安装。为确保工程按期完工，会同
安装人员一道加班加点，奋战在工
地；为保证工程质量，做到反复检测，

精益求精，设备安装满足工程技术要
求。工程按期投产运行，顺利完成了
矿山新老矿体的接替，稳定了矿山生
产，节约项目资金数百万元，为矿山
发展做出了重要贡献。项目被安徽
省、池州市评为企业“技术改造技术
引进优秀项目奖”，个人被池州市评
为项目主要有功人员。

“做了一些事”的汪赛琪作为铜冠
池州资源有限公司副总经理、“十五万
吨改扩建项目”主要负责人，在选矿厂
改扩建和新建尾矿库两大工程中，从
工程的施工设计开始，到项目的试产，
整整奋斗了一百余天，确保了工程“保
质保期保安全保资金”顺利投产。

“做了一些事”的汪赛琪对工程
的每一个关键环节，严格执行的质量
监控及验收制度，实现了项目主体工
程一次试车成功，顺利提前投入生产

运行，并取得在较快时间内达到设计
生产能力和技术指标的良好业绩，这
项工程节约投资400多万元。

通过改扩建工程，因为十分注
重矿产资源的回收和综合利用，通
过选矿工艺和设备的改进，将原矿
中仅含0.05～0.2%的铜再回收，选
成25%优质铜精矿，不仅充分利用
资源，而且每年直接创效800多万
元，选矿回收率等多项指标处于同
行领先水平，矿山被授予“首届全国
矿产资源合理开发利用先进企业”，
项目获得2000年安徽省“科学技术
进步”二等奖。

他先后被评为池州地区“企业技
术改造技术引进优秀项目奖”有功人
员、省总工会“职工技协活动贡献突
出”先进个人，2012年荣获全国劳动
模范殊荣。

本报讯 10月 30日，全国有色
金属标准化技术委员会成立20周年
纪念大会暨第五届有色标委会换届
及2019年度年会在山东泰安召开，
800余位来自有色行业各企业的代
表参会。集团公司质量检验中心彭
康获“2019年度有色金属标准化先

进工作者”，集团公司检测中心邵从
和获“有色金属标准化20年突出贡
献奖”。

会议总结回望了20年来有色
标委会的发展历程和辉煌成果，并
对下一步全国有色行业标准化工
作做了展望和部署，宣读了第五届

全国有色标委会组成名单，同时
对“有色金属标准化终身成就奖”

“有色金属标准化 20 年突出贡献
奖”“2019年度有色金属标准化先
进工作者”等奖项获得者进行表彰
和颁奖。

夏富青 杨 威

集团公司两员工获全国有色标委会表彰

本报讯 RB281台车前端承重铰链块，进口
价为34817元，国产化后只需787元；LH307铲车
摇臂，进口价为149218，国产化后仅为41025……
近日，在冬瓜山铜矿掘进一区党支部书记徐钢城的
办公桌上，一张无轨设备备件国产化清单引起了记
者注意，清单上足足列出了近百项改造，小则节约
千元，大则省下十几万乃至几十万元，国产化改造
效果明显。

掘进一区是冬瓜山铜矿主力生产单位，从事
冬瓜山矿段的掘进凿岩支护工作，主要生产设备
有掘进凿岩台车、掘进支护台车、矸石运输卡车和
掘进柴油铲运机等，均是从国外大型无轨采掘设
备生产厂家阿特拉斯·科普柯公司和山特维克公
司引进的。虽然这些庞然大物性能先进，生产效
率高，但每台设备价格都在几百万元左右，一旦需
要更换备件，不仅价格不菲，且要从国外漂洋过海
运过来，供货周期长，如果备件计划、采购、运输哪
个环节出了问题，将直接制约矿山的生产。为此，
冬瓜山铜矿掘进一区采取多项举措，进行无轨设
备备件国产化工作，解决进口备件价格昂贵、供货
不及时的问题。

对于更换下来小型结构部件，工区会进行测
绘，并提出材质、热处理、加工精度等各项性能要
求，联系机械加工厂加工并进行质量检测，完全
达到了进口件的使用性能；对于铲运机的大臂、
运矿卡车的斗厢、凿岩台车的推进梁等大型结构
件，按照实物进行制作加工，价格只有进口件的
10%至30%左右。对设备上的各类标准件，则要
求仓储中心按规格型号进行采购，完全能满足性
能要求。

冬瓜山铜矿井下运矿卡车的倒车影像，事关安
全大事，但厂家无供应备件号，工区从淘宝网上自
行采购机动车辆的倒车视频仪，安装在卡车上，国
产化替代效果很好，且价格便宜；锚杆台车的挂网
机构需要人工上网，如何克服这一缺陷？工区组织
技术、维修和操作人员进行科技攻关，对挂网机构
进行国产化改造，极大提高了支护作业的安全性
能，改造成本也很低。

在国产化替代工作和国产化改造工作中，工区
坚持大力推进修旧利废工作，对各类油缸、马达、泵
阀以及变速箱、变矩器、驱动桥、凿岩机等液压元件
进行自主维修。针对凿岩台车的平移机构、翻转机
构以及锚杆台车的机械手等结构件磨损问题，采用
堆焊镗孔的方法，解决联接间隙问题。工区修旧利
废，促使价格高昂的备件“起死回生”。

通过多年实施无轨设备备件国产化工作，掘进
一区降本增效工作显著，连续多年节约备件费用两
三百万元左右，保证了掘进生产平稳高效安全，更
使设备管理工作走上新台阶，多次在矿年中和年度
设备管理评比中取得第一名的好成绩。

陈 潇 魏居杰

冬瓜山铜矿掘进一区
无轨设备备件国产化降成本不降品质

图为冬瓜山铜矿员工正在表演音诗画图为冬瓜山铜矿员工正在表演音诗画《《幸福畅想曲幸福畅想曲》。》。
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